



## EN RIESGO LIBERTAD, JUSTICIA Y DEMOCRACIA

**PODER Y DINERO**Víctor Sánchez Baños  
poderydinero.mx  
vsb@poderydinero.mx  
@vsanchezbanos

*Si muere la justicia, muere también la libertad.  
La libertad vive de la justicia.  
Juan Luis Vives (1492-1540)*

• Estarías dispuesto a que un político te opere de una apendicitis o a corazón abierto?

¿Aceptarías que un político disponga a su antojo de los ahorros de tu vida?

¿Permitirías que un político construya tu casa o departamento? Seguramente, en la mayoría de los casos, dirías que ¡NO!

Por ello, seguramente tampoco aceptarías que un político te juzgara en un pleito en tribunales.

Hay a nivel federal alrededor de mil 600 jueces, magistrados y ministros; así como otros cinco mil 800 jueces y magistrados en los 32 estados de la República. Todos ellos, según la reforma al Poder Judicial que impulsa Morena, serían despedidos en un solo acto o paulatinamente, y sustituidos por aquellos que le harían competencia a *Gordolfo Gelatino* en su carisma, magnetismo, encanto, atractivo, personalidad, belleza, inteligencia, simpatía y palancas dentro del partido en el poder.

Quiero imaginar el escenario donde yo (soy abogado de la UNAM) me postule como juez federal. Primero, ¿al lado de otros 20 mil abogados solicitaríamos al INE nuestro registro o sería obligatorio que me postule un partido político? Después, ¿de dónde sacaré el dinero para hacer campaña a nivel nacional?

La política en México se hace con dinero y relaciones con los altos mandos del poder y el dinero. Aquellos que tengan cercanía con los poderes fácticos serían los exitosos. Vender el alma, pues.

A nuestros fabulosos legisladores no les llega la iluminación divina para responder decenas, quizá cientos de preguntas que se hacen abogados que dirimen controversias en tribunales del fuero común y federal.

Si bien Ernesto Zedillo en 1995 dio un golpe constitucional a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para tomar el control de ese Poder de la Unión al disminuir a la mitad el número de ministros y cambiar a 21 de ellos, dejando a solo uno, Morena se puso la vara muy alta.

El despido de juzgadores, así como la elección de sus sustitutos, implica miles de millones de pesos para el pago de liquidaciones y los procesos electorales.

Puedo nombrar a decenas de diputados que nunca han leído y menos comprendido la Constitución. Estos son los

que modifican su contenido. Este ejemplo de políticos en el poder debe aterrar a los participantes en más de un millón de juicios federales vigentes y otros cuatro millones locales en todo el país. ¿Ellos harían justicia? Es de dudar.

Por si fuera poco, en la cacareada reforma también se afectaría al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que califica las elecciones federales. Tener el control de este órgano podría perpetuar en el poder a cualquier partido.

La reforma para “popularizar” al Poder Judicial es politizar la justicia. Aniquilarla, pues.

### Trenes

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció un ambicioso plan ferroviario. De entrada, pondrá énfasis en las rutas AIFA-Pachuca, México-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo y México-Querétaro-Guadalajara. Lo relevante es que serán eléctricos. En la ruta México-Querétaro pretenden revivir el frustrado proyecto del gobierno de Peña Nieto de un tren veloz. Este se frenó debido a la presión de Estados Unidos, ya que pretendían concesionarlo a una empresa china.

Quien ocupará la posición de Alfonso Romo como enlace del gobierno federal con empresarios es la carismática empresaria Altagracia Gómez, quien será líder del consejo empresarial de Sheinbaum. Ella, presidenta del Grupo Minsa (productor de masa de maíz), es muy apreciada por empresarios en el país.

**Dinero** Bajo el liderazgo de Daniel Baima, Constellation Brands, empresa que produce y distribuye cervezas de Grupo Modelo en Estados Unidos, cerró la venta de los terrenos donde construyó una planta cervecera en Mexicali, Baja California, la cual nunca operó por órdenes del gobierno federal en 2020, debi-

do a que un sector de la población se quejó de que destruiría sus reservas de agua potable. Había invertido cinco mil millones de dólares y, se estima, solo recuperará 500 millones de esas instalaciones. Cambió esa planta a Veracruz.

**Responsabilidad Social y Gobernanza** Holger Nestler, líder de Volkswagen de México, impulsa “habilidades del futuro”, las carreras STEM (por las siglas en inglés de Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas). Estas estarán relacionadas con siete de cada diez oportunidades de empleo en un par de décadas. **V**

Politizar la justicia.

